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编者按编者按：：在上世纪七八十年代在上世纪七八十年代，，广东汕头的经济活动相当活跃广东汕头的经济活动相当活跃，，特别特别

是到了是到了 8080 年代年代，，发展得更是辉煌发展得更是辉煌。。那时候那时候，，一些一些进口商品进口商品，，如如手表手表、、电子电子

打火机打火机、、多种家用电器等等多种家用电器等等，，很多城市的消费者还没见过很多城市的消费者还没见过，，在汕头却早已在汕头却早已

不是什么稀罕物不是什么稀罕物。。汕头甚至还引进了不少像阿里斯顿这样的国际大品汕头甚至还引进了不少像阿里斯顿这样的国际大品

牌牌，，成为新中国改革开放的先行之地成为新中国改革开放的先行之地。。

然而然而，，尽管汕头人总是骄傲地说尽管汕头人总是骄傲地说，“，“全世界每全世界每 33 件内衣中件内衣中，，必然有必然有 11 件件

是我们生产的是我们生产的”，”，而且这里的文具而且这里的文具、、文化用品文化用品、、化妆品等小商品做得也都化妆品等小商品做得也都

不错不错，，但是但是，，汕头并没有建成像义乌那样大型的专业市场汕头并没有建成像义乌那样大型的专业市场，，也并未像深也并未像深

圳圳、、珠海珠海、、厦门等城市那样真正地发展成为经济特区厦门等城市那样真正地发展成为经济特区。。在向在向 2121 世纪行进世纪行进

的过程中的过程中，，汕头的经济发展似乎掉了队汕头的经济发展似乎掉了队。。

如今如今，，借助自身在针织借助自身在针织、、服装生产方面的天然优势服装生产方面的天然优势，，很多汕头企业都很多汕头企业都

在努力探索新的发力点在努力探索新的发力点。。习惯了慢生活的潮汕人习惯了慢生活的潮汕人，，如何在遵循自己发展如何在遵循自己发展

速度的同时找到突破点速度的同时找到突破点，，重现上世纪七八十年代的辉煌重现上世纪七八十年代的辉煌？？记者在走访记者在走访

中中，，似乎嗅到了一些新的气息似乎嗅到了一些新的气息。。

■ 本版撰文 本报记者 杨 颖 霍玉菡

在飞机上俯瞰汕头，它像一个质朴的姑娘坐在

海边眺望远方，而不时飘来的云彩则是她在冲泡潮

汕功夫茶时腾起的袅袅烟雾。

比起其他经济特区，汕头少了太多的“ 钢筋丛

林”，这个城市的楼房大都在 10 层左右的高度，很多

老房子、旧骑楼依然保存完整。在现今的中国，地标

性建筑的多少往往能从侧面反映这座城市的经济发

展状况。或许是因为太早见识了现代经济发展的极

度繁荣，汕头更愿意按照自己的速度前行，而在骑

楼、软语、美食和功夫茶浸泡中成长的潮汕商人也似

乎更喜欢在这种慢生活中寻找自己的发展路径。

“内衣之都”的弄潮儿

毛衫和内衣是汕头纺织服装行业的两大支柱产

品，由此也形成了非常突出的产业集群，因此，许多

潮汕商人把制作内衣作为自己的主营业务，吴荣雄

也是其中一员。他的凯丹尼内衣实业有限公司于

2005 年注册，如今已发展成国内颇具实力的专业孕

妇内衣生产企业。

在吴荣雄刚开始创业的时候，他的公司引进的是

意大利的机械设备，主做女士无缝内衣，产品远销日

本、韩国、美国、西班牙等国家，销售情况非常不错。

但在做完市场考察后，吴荣雄发现，当时的中国还没

有孕妇装的概念。看准了这个商机，从 2006 年开始，

凯丹尼内衣实业有限公司运用前期做高档品牌内衣

的经验，结合国内实际情况，从设计、生产、市场、渠道

等多方位入手，建立了新的专业孕妇内衣品牌妈咪秘

密，也顺理成章地成为了这一行业的佼佼者。

李捷、周雪玲这对潮汕夫妻也是从做成人内衣

起家的，在经历了诸多困难后，他们转战孕婴行业。

在商场打拼多年，夫妻俩给公司起名“捷雪制衣”，是

从男女主人的名字里各摘了一个字组成的。目前，

该公司已打造出欧丽瑶、心适 BB 等多个优势品牌，

涵盖家居服、女士保暖裤、儿童内外衣等多个品类，

形成了从面料研发到成衣出品的庞大产业链体系。

全国孕婴产品生产企业的聚集地众多，惟独汕头

成了响当当的“内衣之都”。拥有如今的地位和成就，

原因除了汕头地理位置有利，具备针织、服装制造优

势以外，潮汕商人的精明与爱琢磨也是个中关窍。

精明在于用心

可以说，除了慢性子之外，背靠大海成长的潮

汕 商 人 的 最 大 特 点 就 是 精 明 。 吴 荣 雄 的 精 明 从

公 司 的 明 星 产 品 可 窥 一 斑 。 这 款 从 消 费 者 角 度

设 计 的 产 品 —— 妈咪秘密 U 型内裤获得了多项国

家专利，可以使准妈妈的腰部不留勒痕，不仅托腹效

果明显，而且方便产检。此外，除了部分时尚款外，

该公司生产的孕妇内衣产品都非常注重使用者穿着

的健康性、舒适度。“我们的产品在设计及用料上都

非常注意孕妇的穿着需求，内衣的背扣、内衬都选择

100%纯棉制品。”吴荣雄告诉《中国贸易报》记者，“我

们的压边、背扣都是自己订做的，既有张力，又不会

很勒，内里的记忆钢圈也与普通内衣使用的材质有

很大区别，用料特别柔软。”

据凯丹尼内衣实业有限公司设计室主任黄桂洪

介绍，他每年会有将近一半左右的时间在外面跑面

料市场，希望找到最舒适、符合潮流趋势且能为大众

喜爱的面料。公司每年都会设计 100 多个款式，每季

结合销售商的反馈从中挑选十几个投产，加快产品

的更新速度。同时，为了方便各类消费者，该公司生

产的孕妇内衣共有 16 个尺码。“不过，在重视外观设

计，争取更多消费者的同时，内在品质还是我们的着

眼点。”黄桂洪说，“不管设计如何变换，我们坚持采

用纯棉材质，这除了是对孕妇的身体负责，也是防止

喂奶时布料上的碎屑被宝宝连带吃进嘴里影响宝宝

的健康。虽然一些用户还不具备这种意识，但是作

为生产者，我们必须更注意产品的安全性。”

李捷是学美术出身的，专业素养再加上他爱动

脑筋，成就了他独一无二的公司品牌。据周雪玲介

绍，从公司成立至今，李捷每次都是全程参与设计，

亲自把关。

以捷雪制衣公司旗下的欧丽瑶品牌为例，其设

立之初是靠彩棉系列产品打天下的。当时，这种材

质刚刚兴起，该公司把握住了彩棉环保、健康的特

质，开发了多品类商品，市场反响强烈。后来，随着

彩棉概念过时，掌舵人在 2007 年对该品牌旗下的产

品适时进行了一些调整和改变，也在产品品项上做

了一些取舍，不断推陈出新。例如，捷雪制衣公司后

来推出了欧丽瑶时尚保暖裤系列，保暖裤外穿的切

入点将该品牌带到了新的发展高峰。

在参观企业的过程中，记者发现，捷雪公司的

时尚保暖裤充分考虑到了多类消费者的喜好，推出

了牛仔、休闲、印花等多品类产品，而且在一些时尚

裤的用料上也考虑到了消费者的穿着舒适度，前面

和后面的用料各不相同，从细微处体现了研发人员

的用心。

现在，婴幼儿服饰品类不断增多，消费者对宝宝

衣服的功能性、舒适性、环保性的要求也在提高。以

爬行服为例，纽扣、材质等细节已成为妈妈们关心的

主要问题，这对厂家是否真正从每个细节考虑到消

费者需求带来考验。为此，在产品设计出来后，捷雪

公司还会继续跟踪产品的使用情况，了解消费者的

实际感受，并不断做出改善。

内衣出彩内衣出彩内衣出彩 赢在用心赢在用心赢在用心

同样属于闽南文化，厦门是众所周知的“慢城”，但说到

“慢”，与它相比，汕头绝对是有过之而无不及。功夫茶泡一

泡，八卦琐事侃一侃，日子就过了大半。就连企事业单位、政

府机关的办公室里，也总是摆着茶具。不管忙不忙，总得先

喝杯茶。有时候你都会怀疑，汕头人每天最重要的大事是不

是就不外乎喝茶和吃饭。

而这种文化也催生出了不急不躁的潮汕商人的处事之

法，应用在生意场上，就是深挖细作，夯实基础。

库存过多对于很多服装企业来说都是十分挠头的问

题。今年，不少国产品牌如李宁、匹克等更是遭逢此劫。但

对于解决这类问题，凯丹尼内衣实业有限公司总经理吴荣

雄却有着自己的绝招。

据了解，吴荣雄的公司从去年开始实行了

订货制，即研发出样板后由每个省的代理商通

过初步筛选后确定订货，该公司按照其需求

有针对性地生产。这样一来，订货有了

代理商把关，代理商与生产企业共

担风险。当然，生产企业也会出

让一部分利润空间。这个制度实施后，凯丹尼运转良好，库

存明显下降。

吴荣雄告诉《中国贸易报》记者，该公司采取的是巡回订

货的方式。“我们会深入到每个省去，让该省所有的终端商了

解、认同我们的企业文化，这样也能和公司走得更近，对销售

量的提升也是很有帮助的。”吴荣雄说。另外，该公司还较早

地关注到了电商的重要作用，四五年前就找了一家公司代为

运营，每年都有不俗的销量。

当然，除了解决库存问题，能在孕婴行业的品牌大战中

脱颖而出也是企业成功的关键。为此，一些成功的潮汕商人

选择了建立多品牌的经营方式。

广东捷雪制衣有限公司总经理周雪玲指出，想要做好生

意，要看你的思维能否提早跳出环境束缚。“我们公司开发了

多个品牌，也一直在纠结每个品牌应该怎么完善。如何找准

新品牌的定位，又不影响原有成熟品牌的发展，这是我们一

直在思索的问题。”她说。

据介绍，目前，捷雪制衣公司有 3 个童装品牌系列。从

2003 年起，他们就在划定框架，稳扎稳打地树立了公司的多

样化品牌。

2003 年，心适 BB 诞生，经过多年发展，该品牌已形成内

衣、外出服、各类婴儿用品等多个品类。不过，为了适应市场

的变化，该品牌也在进行不断调整。心适 BB 的销售部经理

王启亮告诉记者：“现在，婴幼儿产品市场竞争激烈，不允许

你不专业。我们会根据市场进行聚焦和取舍，并按步骤慢慢

调整。终端的综合化必然要求品牌的专业化，这是我们努力

的方向。”

小羊米丫是捷雪公司的另一个童装品牌。据该品牌工

作人员介绍，经过长期探索，现在，该品牌以生产女童保暖裤

为主，既有内穿的，也有外穿的单层裤、双层裤。该品牌致力

于让孩子的服饰拥有多重色彩，保暖裤分牛仔裤、时尚裤等

多个品类，里面的用料非常柔软，价格也很合理。

眼下，捷雪公司即将推出新品牌小象汤米，该品牌的经

理杨德成告诉记者，小象汤米已经设计出了一批相关产品，

整体店面设计中也采用了 LED 等新式装饰。该品牌将主走

中端市场，强调产品的高性价比，希望通过不断的完善，逐渐

找到该品牌更好的发力点。

潮汕商人的功夫策略

在走访企业的过程中，记者了解到，近年来，汕头很多孕婴童企业发

展势头迅猛，已经有相关企业在排队上市，公司产品品类涵盖面广，规模

大，在业内颇有口碑和影响力。

不可否认，汕头有天然的发展服饰业的优势，但在立足区域优势的同

时，这里的企业做到了注重创新、细节，保障产品安全、品质，这都是其制

胜的关键。

在企业里，设计和研发是重要的组成部分，设计部的工作人员与企业

决策者的思路应该是具有契合度的。决策者要深刻了解自己在销售什

么，这样在面对重要客户时才能有的放矢。企业要正确处理营销、研发之

间的关系，明确自己的核心竞争力，这样才能更好地传达企业的理念、销

售相关产品。

另外，在业内做得好的企业普遍都重视品牌建设。企业要准确定位，

善于发挥自己的独特优势，不断扩展品牌的内涵和外延，找到更多品牌、

产品与消费者的契合点。不要就产品说产品，而是要附加更多的创意、文

化元素，逐渐提升品牌价值。

汕头是一座辉煌过的城市，但是，一时掉队并不一定就是悲哀。相

反，中国一些著名的城市虽然高速发展，但付出了高昂的环境代价，过度

开发的恶果也常常见诸报端。与之相比，有着慢生活、古老建筑、浓浓市

井味的城市显得更有人情味。因为慢，所以不会急功近利；因为慢，所以

更注重品质。这样的现实情况对于一个极其需要产品安全感的孕婴童行

业来说是幸运的。当然，并不只有这一个行业迫切需要做到保障产品安

全，我们需要更多的产业、地方放慢脚步，找准属于自己的发展步调。

慢下来 精耕细作记者
手记


